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Экономика (промышленность, АПК, ТЭК, инвестиции)  

Владимир Путин выписал 10 млрд рублей на беспилотный «Камаз» и другие 

чудеса техники 

Президент России Владимир Путин поручил правительству заложить в 

федеральный бюджет 2016 г. средства на поддержку программы «Национальная 

технологическая инициатива», следует из официальной стенограммы совещания 

президента с членами правительства. Финансирование должно составить до 10 млрд 

руб., уточнил «Ведомостям» ответственный за реализацию этой программы директор 

направления «Молодые профессионалы» Агентства стратегических инициатив (АСИ) 

Дмитрий Песков.   

http://www.tatar-inform.ru/news/2015/09/25/473286/ 

 

Татарстан и Китай создадут совместный агропромышленный инвестфонд 

В РТ планируют создать татарстано-китайский агропромышленный 

инвестиционный фонд, занимающийся финансированием экологичных и 

высокотехнологичных проектов. Об этом сообщила Талия Минуллина, и.о. главы 

Агентства инвестиционного развития республики. 

Стороны обменялись мнениями по поводу влияния нового Шелкового пути на 

мировую экономику и распределение инвестиционных потоков, в частности на РФ и 

Китай. Представители Китая отметили, что заинтересованы в развитии стратегических 

отношений с Россией. 

http://www.tatar-inform.ru/news/2015/09/25/473284/ 

 

Минобороны признало в Татарстане «колоссального» лоббиста 

Радиоэлектронщики обсуждают в Казани проблемы с Украиной, обновление 

орбитальной группировки и ликвидацию зависимости от военных. 

О серьезности вызова, который бросили России западные страны, говорили на 

стартовавшей вчера в Казани конференции радиоэлектронной отрасли. Любопытно, но 

минобороны уверяло промышленников в том, что на самом деле никакой такой военной 

электроники не существует и надо больше думать о гражданских направлениях. 

Корреспондент «БИЗНЕС Online» выяснил у замминистра обороны, какой проект 

военные считают приоритетным для РТ, а у руководства КРЭТ — по-прежнему ли оно 

рассчитывает на казанский авиазавод. 

http://www.business-gazeta.ru/article/141752/ 

Ольга Ускова, Cognitive Technologies: «Сергей Когогин для меня супергерой» 

Беспилотники КАМАЗа и «КАМА-авторобот» тренируются на российском 

бездорожье, чтобы потом покорить дороги Евразии. 

Гендиректор КАМАЗа Сергей Когогин принял участие в тест-драйве первого 

беспилотного «КАМАЗа». Так что скоро все жители Татарстана увидят на улицах 

http://www.tatar-inform.ru/news/2015/09/25/473286/
http://www.tatar-inform.ru/news/2015/09/25/473284/
http://www.business-gazeta.ru/article/141752/
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«КАМАЗы» с надписями «авторобот». На это очень надеется Ольга Ускова — 

президент Cognitive Technologies, которая занимается разработкой «мозга» для 

беспилотных грузовиков. В эксклюзивном интервью корреспонденту «БИЗНЕС 

Online» она рассказала, чем ее поразили Сергей Когогин и Рустам Минниханов, а также 

почему компания предпочла КАМАЗ немецкому автопрому. 

http://www.business-gazeta.ru/article/141756/ 

 

В Москве нам отвечали: «Мы уже вам столько «отвалили»! Какая еще вам 

энергетика?!» 

Как Татарстан получил последний льготный билет на энергетический поезд 

Как стало известно «БИЗНЕС Online», Москва официально дала отмашку на 

реализуемый в Татарстане последний в России проект по программе договоров о 

предоставлении мощности: на днях Дмитрий Медведев подписал распоряжение 

правительства РФ о переносе строительства новой генерации на Казанскую ТЭЦ-1. 

Цена вопроса — 15,6 млрд. рублей. В Генерирующей компании этот факт расценивают 

как большую победу и официальное признание федералами лоббистских возможностей 

Рустама Минниханова. 

Как стало известно «БИЗНЕС Online», 22 сентября Дмитрий Медведев подписал 

распоряжение правительства РФ (№ 1861-р), которым утверждаются изменения, в 

«перечень генерирующих объектов, с использованием которых будут осуществляться 

поставка мощности по договорам о предоставлении мощности» (ДПМ). Документ еще 

не представлен широкой публике, но он оказался в распоряжении нашего издания. 

Фактически распоряжение дает официальную лигитимизацию переноса площадки 

ДПМ с территории Новоберезниковской ТЭЦ-2 (Пермский край) на Казанскую ТЭЦ-1. 

Казани». 

http://www.business-gazeta.ru/article/141780/ 

 

Просветление рубля. ЦБ назвал сумму незаконной "обналички" 

Теневой рынок обналичивания денег составляет почти 3,7 триллиона рублей. Об 

этом свидетельствуют данные ЦБ. "Российская газета" выясняла, как это отражается на 

экономике, инфляции и курсах валют. 

Сумма, согласитесь, немалая, почти четверть бюджета страны. Как объяснил 

"Российской газете" кандидат экономических наук, доцент РАНХиГС Алисен 

Алисенов, если и существует влияние теневой "обналичики" на инфляцию, то оно 

незначительно. 

"В инфляционных расчетах эти цифры во внимание не принимаются. Для этого 

ЦБ мог бы провести специальное исследование для выяснения общего кумулятивного 

эффекта этого на денежную систему", - предлагает собеседник. Вообще обсуждаемый 

феномен говорит скорее о тяжелой ситуации с доступом к деньгам со стороны 

корпоративного сектора, который, не имея возможности воспользоваться дорогими 

кредитами, использует подобного рода схемы обналичивания, добавляет эксперт. 

http://www.rg.ru/2015/09/25/centrobank.html 

 

http://www.business-gazeta.ru/article/141756/
http://www.business-gazeta.ru/article/141780/
http://www.rg.ru/2015/09/25/centrobank.html
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Новак: Повышение налога на нефтедобычу приведет к росту цен на бензин. 

Каким должен быть налог на добычу? 

По словам министра, литр моторного топлива подорожает как минимум на 

рубль. Кроме того, утверждает Новак, изменение НДПИ повысит налоговую нагрузку 

на нефтяную отрасль на 600 миллиардов рублей - что негативно отразится на 

инвестиционных возможностях компаний. 

Минфин аргументирует свое предложение большими потерями бюджета из-за 

падения мировых цен на нефть. Уже в первом полугодии текущего года российский 

бюджет недополучил 2,1 трлн рублей. И эта недостача лишь наполовину была 

компенсированы девальвацией рубля. 

Для восполнения дефицита Минфин предлагает изменить формулу расчета 

налога на добычу полезных ископаемых (НДПИ) - при расчете НДПИ применить к 

вычету (минимальная необлагаемая цена на нефть, сейчас она равна 15 долларам) не 

текущий курс доллара, а средний с учетом инфляции. 

Это даст казне в 2016-2018 годах дополнительные 1,6 трлн рублей (за счет 

прибыли нефтяных компаний). 

http://www.rg.ru/2015/09/24/nalog-site-anons.html 

 

После 17 недель оттока инвестирующие в РФ фонды зафиксировали приток 

После 17 недель оттока с 17 по 23 сентября инвестирующие в РФ фонды 

зафиксировали приток в $43 млн. Неделей ранее отток составлял $49,5 млн. Такие 

данные компании Emerging Portfolio Fund Research (EPFR) приводятся в обзоре 

Газпромбанка. 

Как отмечают аналитики Газпромбанка, с начала 2015 года отток составляет 

$1,12 млрд. 

http://info.tatcenter.ru/news/150963/ 

 

Официальный курс доллара на выходные и понедельник опустился ниже 66 рублей 

Банк России понизил официальные курсы доллара США и евро к рублю, 

установленные на предстоящие выходные и понедельник. Доллар потерял 84,24 коп. и 

составил 65,6727 рубля.  Евро подешевел на 140,38 коп.,до 73,1397 рубля. 

Стоимость бивалютной корзины опустилась до 69,0328 рубля, сообщается на 

сайте ЦБ РФ. 

http://info.tatcenter.ru/news/150976/ 

 

Инновации, высокотехнологичный сектор, наука, образование 

Шасси бьет током. В аэропортах будут вырабатывать энергию из шума 

самолетов 

Оказывается, невыносимый шум можно использовать во благо. Корпорация 

Boeing получила патент на выработку электроэнергии из рева двигателей самолетов, 

который они производят при взлете и посадке. 

http://www.rg.ru/2015/09/24/nalog-site-anons.html
http://info.tatcenter.ru/news/150963/
http://info.tatcenter.ru/news/150976/
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Остроумный метод доступен теперь всем на сайте Офиса по патентам и 

торговым знакам США. Шум будут собирать несколько акустических коллекторов по 

обеим сторонам взлетно-посадочной полосы, он станет источником энергии для 

акустического преобразователя, который будет создавать поток воздуха, а тот, в свою 

очередь, вращать турбину, соединенную с генератором. 

В мире бум возобновляемых источников энергии. Это и мода, и дань бережному 

отношению к природе, и суровая экономическая необходимость для стран, сидящих на 

импортной энергетической игле. 

А что у нас? В 2014 году, по данным минэнерго, в балансе нашей 

электроэнергетики возобновляемые источники энергии (солнце, ветер, малые реки, 

океан, тепло Земли) составляли всего 0,16 процента. Через 20 лет ситуация 

принципиально не изменится, судя по представленному недавно проекту 

энергостратегии России до 2035 года. Почему? Пусть солнца у нас не везде много. Но 

что мешает заставить всю страну башнями с ветрогенераторами? На эти вопросы "РГ" 

попросила ответить экспертов. 

http://www.rg.ru/2015/09/25/shum.html 

 

Ученые ТатНИИСХ создали новый сорт озимой ржи Зилант.  

В рамках выполнения государственного задания создать "устойчивый к 

стрессовым факторам среды, высокопродуктивный сорт озимой ржи с высокими 

хлебопекарными достоинствами" подготовлен к передаче на государственное 

сортоиспытание новый сорт "Зилант". Среди достоинств сорта "Зилант" - его короткий 

стебель (на 16 см ниже стандарта), также сорт обладает полевой устойчивостью к 

ржавчинным инфекциям и спорынье, высоким потенциалом по урожайности и 

адаптивности (подтверждено в годы с высокой напряженностью стрессовых факторов: 

при испытании в экстремальных условиях зимы 2009-2010 гг. и на фоне сильных 

эпифитотий снежной плесени в 2011, 2012 и 2014 гг.) и др. Кроме того, в конкурсном 

сортоиспытании в среднем за 5 лет сорт Зилант показал прибавку урожайности 0,61 т/га 

(15,9%) за счет преимущества перед стандартом Эстафета Татарстана - в способности 

сохранять к концу вегетации большее количество продуктивных стеблей, лучшей 

выживаемости растений и синхронности развития побегов. 

http://www.tatar-inform.ru/news/2015/09/25/473283/ 

 

Социальное предпринимательство 

Алгоритмы социального бизнеса не всегда ясны его участникам 

Социальное предпринимательство в России хотя и набирает обороты, но так пока 

и не институционализировалось. Оно не определено законодательно и не всегда 

идентифицируется самими участниками. Между тем, творческий потенциал таких 

предприятий может быть весьма высок. В идеале он помогает сплотить сообщества и 

создать иную ценностную среду, отметила Елена Петренко в докладе «Социальное 

предпринимательство как форма гражданского участия», представленном в Высшей 

школе экономики. 

http://opec.ru/1869548.html 

http://www.rg.ru/2015/09/25/shum.html
http://www.tatar-inform.ru/news/2015/09/25/473283/
http://opec.ru/1869548.html
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Реформирование ЖКХ 

Уплатите и продайте. Должникам по платежам за ЖКУ ограничат сделки с 

недвижимостью 

В Госдуму сегодня должен быть внесен законопроект, который призывает к 

блокировке сделок с жильем, на котором висит задолженность по ЖКУ (есть у "Ъ"). 

Такую меру борьбы с неплательщиками предложил зампред думского комитета по 

ЖКХ единоросс Александр Сидякин. Эксперты отмечают, что мера позволит бороться 

с распространенной неуплатой платежей со стороны приобретателей 

"инвестиционных" квартир, но в целом даст лишь незначительное повышение 

платежной дисциплины. Глава думского комитета справоросс Галина Хованская 

опасается, что это может ограничить право "на распоряжение единственным жильем".  

http://www.kommersant.ru/doc/2817272 

 

Социальная сфера 

Держи карман шире. Поднять зарплату в следующем году планируют в 

компаниях автопрома и в медицине, а в торговле и СМИ намерены ее снизить 

Каждый второй работодатель в следующем году планирует повысить зарплаты 

своим работникам, каждый десятый - наоборот, намеревается их сократить. 

Таковы данные исследования, проведенного порталом HeadHunter в рамках 

проекта "Банк данных заработных плат". 

Если быть более точным, то о повышении оплаты труда думают 52 процента 

работодателей, а о снижении - 11 процентов. Средний размер ожидаемого роста 6-8 

процентов. 

http://www.rg.ru/2015/09/25/zarplata.html 

 

Речной туризм в Татарстане: что это такое? 

В сентябре заканчивается навигация-2015 и открывается раннее бронирование 

билетов на круизы следующего года. Портал TatCenter.ru рассказывает, на чем строится 

речной туризм в республике и почему прогулки на теплоходе - удовольствие не из 

дешевых. 

http://info.tatcenter.ru/article/150923/ 

Межконфессиональные и межнациональные отношения 

Мониторинг национальных отношений вписывают в бюджет. При 

Агентстве по делам национальностей будет создана отдельная структура 

Как стало известно "Ъ", проводить мониторинг ситуации в регионах для 

Федерального агентства по делам национальностей (ФАДН) будет отдельная структура 

— федеральное бюджетное государственное учреждение (ФБГУ), подведомственное 

ФАДН. В администрации президента (АП) "Ъ" подтвердили, что "решение о создании 

федерального мониторингового центра есть". В самом агентстве говорят, что процесс 

создания такой структуры "запущен", но о ее бюджете пока говорить рано.  

http://www.kommersant.ru/doc/2817272
http://www.rg.ru/2015/09/25/zarplata.html
http://info.tatcenter.ru/article/150923/
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О том, что в ФАДН может быть создано отдельное бюджетное учреждение, 

которое займется мониторингом ситуации в регионах, "Ъ" рассказали сразу несколько 

источников. Собеседник "Ъ", близкий к правительству, говорит, что решение о 

создании ФБГУ якобы "предварительно одобрено премьер-министром Дмитрием 

Медведевым". Источник "Ъ" в АП подтвердил, что такое решение есть, но от 

подробных комментариев отказался, поскольку "агентство находится в структуре 

правительства". Заместитель главы АП Магомедсалам Магомедов, курирующий 

нацполитику, на заседании президиума президентского совета заявлял, что проводить 

мониторинг должно специальное подразделение и "финансироваться мониторинг 

должен отдельно".  

Подробнее: http://www.kommersant.ru/doc/2817208 

 

СМИ 

«Не стоит упорно утверждать, что земля по-прежнему стоит на трех китах, 

если уже ясно видны контуры четвертого» 

Дмитрий Медведев опубликовал очередной либеральный манифест, где ищет 

выход из кризиса для России и мира 

Опубликованная сегодня программная статья премьера РФ «Новая реальность: 

Россия и глобальные вызовы» подтвердила его сенсационное возвращение на 

политический Олимп. Газета «БИЗНЕС Online» рассказывала о неожиданном 

возрождении тандема, когда Путин и Медведев нынешней осенью вдруг снова 

оказались вместе на галерах. Теперь Дмитрий Анатольевич сделал новый шаг к самой 

вершине власти — «попытку проанализировать масштабные изменения, происходящие 

сегодня в мировой экономике и напрямую влияющие на ситуацию в нашей стране». 

http://www.business-gazeta.ru/article/141712/ 

 

Экономия поддерживает экологию 

Россияне обеспокоены вопросами экологии, но сами заниматься активной 

охраной окружающей среды не спешат. Забота о собственном кошельке заставляет 

многих граждан сберегать ресурсы, экономя воду, газ и энергию, отметили эксперты 

Института статистических исследований и экономики знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ в 

рамках Мониторинга инновационного поведения населения. 

http://opec.ru/1874037.html 

 

Официальная хроника 

Уровень развития радиоэлектроники в Татарстане высок в сравнении с РФ и 

миром – Андрей Богинский 

В рамках XIV отраслевой научно-технической конференции «Российская 

радиоэлектроника: новые вызовы и перспективы» заместитель министра 

промышленности и торговли России Андрей Богинский охарактеризовал уровень 

развития радиоэлектронной отрасли в Татарстане как очень высокий. 

http://www.kommersant.ru/doc/2817208
http://www.business-gazeta.ru/article/141712/
http://opec.ru/1874037.html


8 

 

http://www.tatar-inform.ru/news/2015/09/24/473188/ 

 

В Казани «Кросс наций» стартует 27 сентября на площадке стадиона «Казань-

Арена» 

В этом году столица Татарстана является центральной площадкой 

Всероссийского дня бега, сообщает пресс-служба мэрии Казани.  

В празднике бега смогут принять участие как любители, так и спортсмены-

профессионалы, ветераны спорта, люди с ограниченными физическими 

возможностями, личным примером пропагандирующие ценности здорового образа 

жизни. 

Источник: повышение пенсионного возраста не произойдет раньше 2018 года 

Источник в социальном блоке правительства заявил, что повышение 

пенсионного возраста не произойдет в ближайшие три-пять лет, передает «РИА 

Новости». «Что касается повышения пенсионного возраста, то это — теоретические 

разговоры. Это не вопрос ближайших трех-пяти лет»,— сказал собеседник агентства. 

Как сообщал «Ъ», ранее председатель комитета Совета федерации по социальной 

политике Валерий Рязанский заявил, что палата не поддержит предложение Минфина 

о повышении пенсионного возраста и решить этот вопрос можно не ранее 2020 года. 

«Нет, в Совете федерации это предложение не готовы поддержать, решение о 

повышении пенсионного возраста можно принимать только на перспективу»,— 

отметил председатель комитета Совфеда. 

http://www.kommersant.ru/doc/2819148 

 

Утвержден новый состав Правительства Татарстана 

В новом составе Кабинета Министров РТ только один новый чиновник. 

Президентом Татарстана утвержден новый состав Правительства республики. 

Об этом сообщил на заседании Госсовета РТ Председатель парламента республики 

Фарид Мухаметшин. 

Согласно указам Президента Татарстана о назначении руководителей 

министерств и ведомств, в новом составе Кабинета Министров РТ только один новый 

чиновник: на должность министра экологии и природных ресурсов РТ назначен Фарид 

Абдулганиев. 

http://www.tatar-inform.ru/newsх 

http://www.tatar-inform.ru/news/2015/09/24/473188/
http://www.kommersant.ru/doc/2819148
http://www.tatar-inform.ru/newsх

